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习近平总书记在省部级主要领导干
部专题研讨班上强调：“全党必须增强忧
患意识，坚持底线思维，坚定斗争意志，
增强斗争本领，以正确的战略策略应变
局、育新机、开新局，依靠顽强斗争打开
事业发展新天地”。底线思维是新时代
新征程应对各种风险挑战必须不断提高
的科学思维能力。

底线思维是一种富有哲学智慧的思
维能力，是对中华优秀传统文化中相关
思想观念的继承和发展。比如，孔子讲
的“人无远虑，必有近忧”，孟子讲的“生
于忧患而死于安乐”，都强调要增强忧患
意识、防范化解风险，体现了底线思维。
底线思维还是对唯物辩证法的坚持和运

用。现实生活中矛盾无处不在、无时不
有，要从矛盾的两个方面一分为二地看
事物，不能只看有利的一面、忽视不利的
一面，而是要通盘考虑各种因素，居安思
危、未雨绸缪。

增强忧患意识、坚持底线思维，是我
们党的优良传统和宝贵经验。在党的七
大上，毛泽东同志提出全党要“准备吃
亏”，强调“要在最坏的可能性上建立我们
的政策”。改革开放后，邓小平同志强调：

“我们要把工作的基点放在出现较大的风
险上，准备好对策。”党的十八大以来，习
近平总书记反复强调坚持底线思维，告诫
全党要“坚持底线思维、增强忧患意识，有
效防范和化解前进道路上的各种风险”。

坚持底线思维，是有效应对我国发
展环境深刻复杂变化的必然要求。回望
新时代10年，我们遭遇的风险挑战风高
浪急，有时甚至是惊涛骇浪，各种风险挑
战接踵而至，其复杂性严峻性前所未
有。在以习近平同志为核心的党中央坚
强领导下，我们坚持底线思维，发扬斗争
精神，攻克了许多长期没有解决的难题，
办成了许多事关长远的大事要事，经受
住了来自政治、经济、意识形态、自然界
等方面的风险挑战考验。

坚持底线思维并不是保守被动，被
风险吓住不敢作为，而是要心中有数、处
变不惊，做到“有守”和“有为”有机统
一。危和机总是同生并存的，克服了危

即是机。我们要增强忧患意识，对可能
出现的问题有充分的预见和准备，把应
对预案准备得更充分更具体，同时又要
抓住机遇，促进事物向更好方向发展。

远眺前行路，我国发展面临新的战
略机遇、新的战略任务、新的战略阶段、
新的战略要求、新的战略环境，需要应对
的风险和挑战、需要解决的矛盾和问题
比以往更加错综复杂。我们要坚持底线
思维，对那些可能迟滞甚至中断中华民
族伟大复兴进程的重大风险加强研判、
全力防范，把底线牢牢守住。既打好防
范和抵御风险的有准备之战，也打好化
险为夷、转危为机的战略主动战，不断夺
取伟大斗争新胜利。

□人民日报 胡长栓

坚持底线思维

在华南植物园里有一棵很特别的
树，人们发现整棵树不见一片叶子，碧
绿的树干和枝丫都是光溜溜的，人们叫
它“光棍树”。光棍树为什么不长叶子
呢？据资料介绍，光棍树原产于东非和
南非的热带沙漠地区，那里常年赤日炎
炎，严重缺水。为适应恶劣的自然环
境，保水抗旱，原来枝繁叶茂的光棍树
必须减少水分蒸发，所以它的叶子就渐
渐退化消失了；没有了叶子的光棍树要
想继续生存下去，必须用树干和树丫代
替叶子继续光合作用，而绿色是进行光
合作用的重要条件，树干和树丫就理所
当然的变成了绿色。这样，光棍树就在
沙漠中顽强地生存下来了。

光棍树为了生存，在它的进化过程
中运用了减法。这里的关键问题是，

“减法”不在“减法”本身，而在其内
容，看“减”的是什么。光棍树减去叶

子，减去大量蒸发的水分和威胁它在沙
漠中生存的多余部分。由此我想到当前
开展的作风建设这一老生常谈的问题。
我们各级领导和机关，为了单位建设和
发展，更加扎实有效地为基层和群众办
实事，是否也该学会做一些“减法”。
就是尽最大可能减少工作中的错误和失
误，减去与形势发展和科学发展不合拍
的做法和形式，把功夫下在扎扎实实行
动上。

首先，是减少一些浮躁。浮躁即心
浮气躁，就是干工作不踏实、不深入，
不能专心致志。如有的同志不能正确对
待工作分工，心有怨言，办事不安心，
经常心猿意马，干工作没劲头等。要减
少浮躁，一要正确处理苦与乐、得与
失、名与利的关系，做到淡泊名利，志
存高远，始终保持一种昂扬向上的进取
精神。二要辩证认识自己所从事的工

作，既要看到其艰苦、辛苦、清苦的方
面，也要看到位置重要、事业伟大的一
面，始终保持一种积极向上的工作态
度。三要学会用积极向上和健康乐观的
心态看待工作方面的压力和利益方面的
诱惑，耐得住清贫，经得起挫折，受得
了委屈。

其次，是减少一些粗糙。粗糙即粗
心毛糙，就是对工作不认真、不细致，
不能一丝不苟、精益求精。如有的同志
装订文件张冠李戴，校对文稿漏洞百
出，处理事情屡出差错，经常出现一些

“低级错误”。要做好工作，就是要有严
谨细致的工作态度，每一项工作前要进
行缜密的思考，认真研究每一个环节实
施的方法步骤，尽量把每一个工作环节
细化、量化、具体化，使每项工作都干
得恰到好处，每一件事情都做得滴水不
漏。

最后是减少一些虚荣。虚荣即虚情
假荣，就是干工作不重实际，不求实
效，不能踏踏实实、扎扎实实。比如各
种检查有用没用“多多益善”，有些项目
建设不看效果只重形式，各种指标不留
余地层层拔高，喜欢搞花架子、假把式，
做表面文章，追求报上有名、广播有声、
电视留影的效果。盲目地求大、求高、求
快。落实科学发展、高质量发展的意义
就在于弘扬务实精神，大兴求真务实之
风，并切实树立正确的政绩观。要不诿
过、讲真话、报实情，力戒骄躁浮夸，杜绝

“面子工程”，才能找到差距，拿出实招，
求得改进，最终干出成绩。

光棍树·减法·作风建设
□包 干

广 角
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本报讯（通讯员 陈洪金 全媒
体记者 冯兆宽）为进一步推动党的
创新理论“声入人心”，竹泓镇以构
建理论宣讲常态化机制为重点，充
分发挥新时代文明实践所、站阵地
作用，广泛开展“道理说进你心
里”宣讲活动。

“深挖群众身边的典型人物、
典型事例，把‘大主题’和‘小切
口’结合起来、‘讲道理’和‘讲故
事’结合起来。”竹泓镇分管负责人
介绍道。

记者了解到，今年以来，竹泓
镇已在镇文明实践所、14个村级文
明实践站进行了 30 场主题宣讲活
动。为提升宣讲实效，镇文明实践
所制作了《宣讲反馈表》，针对“今
天我明白了什么道理”“我还有哪些
道理没弄明白”“我还想了解哪些理
论”等，征求群众意见，除现场解
答外，宣讲团成员还通过电话、网
络等方式给予答复，确保有惑必
解、精准深入，真正把“道理说进
你心里”。

本报讯(通讯员 徐广杰 全媒体记
者 刘 娟)今年以来，新垛镇坚持以党建
引领为核心，以“放亮”项目为突破口，以
群众满意度为总抓手，通过“党员带头，
群众跟进”，上半年累计完成“放亮”项目
12个，涉及人居环境、留守儿童、土地复
垦、文明城市创建等内容，进一步推动党
建引领与中心工作的深度融合，逐步构
建党群共办民生实事、共建美好家园、共
筑和谐社会的长效机制。

找准切入点，“放亮项目”深入民
心。全镇各村（居）积极召开党员大会、
村民代表大会，采取走村入户、座谈交
流、线上征集等方式开展调查，充分发挥

“网格化+铁脚板”一线工作法，切实将
“放亮”项目选题与“我为群众办实事”相
结合，筛选出“放亮”项目 36个。镇党委
联合乡村振兴工作三队，抽调相关单位
成立专项小组，前后开展项目评估过堂
4次，确保“放亮”项目符合操作性、时效
性、引领性、迫切性等“四性”标准。专项

小组对 12个村（居）36个“放亮项目”逐
一筛查，逐村（居）会诊，逐村（居）纠正，
最终形成 24个特色鲜明、覆盖广泛、群
众支持的“放亮”项目。

实施精准化，“放亮项目”唯实唯
新。通过村（居）党组织、网格支部、党员
中心户、群众的四级联动模式，助推流动
党员与乡贤能人项目认领力度，最大限
度的带动群众参与项目实施，汇聚起实
施“放亮”项目、建设美好村居的最大合
力。截至目前，共有 142名党员、284名
群众加入“放亮项目”打造出一批“春有
莴苣、夏有黄瓜、秋有辣椒、冬有萝卜”的
四季菜园，打造“小花园”“小菜园”的党
员认领示范户、示范带。同时积极开展
月晒季评年考和十星文明户评选活动，
评议人居环境、文明城市创建中出现的
不文明行为，提高村民保护环境的意
识。各村（居）党组织书记对照时间节
点，倒排工期，将问题清单化、清单项目
化、项目责任化，通过党组织书记带头、

村干部跟上、党员群众参与的模式，结合
无职党员设岗定职，划分党员责任田，解
决项目实施过程中遇到的难题。

树立新标杆，“放亮项目”品牌示
范。将“放亮”项目纳入年度党建工作考
核和村干部全员绩效考核内容，组织、效
能等部门定期开展项目督查，确保项目
有人抓、问题有人管、工作有人促、结果
有人评。结合季度述诺、村干部年中述
职等活动，汇报交流“放亮”项目实施情
况，定期组织各村（居）两委班子成员观
摩学习全镇的“放亮”项目，听取党员群
众的意见，已参观张高村道路、港西村人
居环境等项目。深入总结提炼全镇“放
亮”项目的特色做法和典型经验，充分运
用镇微信公众号等平台宣传“放亮”项目
工作成果，在全镇上下营造比学赶超、争
先出彩的工作氛围。上半年，港西村人
居环境大提升项目在全市建立了第一家
可复制可推广的乡愁馆，承办了全市乡
村振兴现场会。

新垛镇三步走，推进“放亮”项目走深做实

“道理说进你心里”
本报讯（通讯员 朱晓伟 特约通讯

员 陈鸿鸣）昭阳街道扛起“争当排头兵，
坚强核心区”的使命担当，以更大力度调
结构转方式，做大做强特色优势产业，全
力冲刺全年经济工作目标任务，推动高
质量发展走在全市前列。

昭阳街道以优化营商环境为抓手，
强化实干导向，坚持“走出去”和“请进
来”相结合，务求招商实效，截至今年 6
月底，重点在谈亿元项目 2个，亿元以上
新开工项目 1个，为天宝花园大酒店三
期项目；亿元以上竣工项目 1个，为“飞
地”开发区的兴化市通舟船舶项目。开
展“亩均论英雄”改革，盘活闲置项目 1

个，用地面积50亩。
下一步，昭阳街道坚持“项目为王、

质量至上”的理念，注重定向、定链招商，
实施重点产业“链长制”，围绕现代休闲、
健康、智慧等优势板块，实行“一链一
策”，支持链主企业牵头建立产业链合作
机制，着力形成由点到线再到面的集群
效应。突出补链、强链、延链，修订完善
招商引资政策导则，调整优化专业招商
体系，加强招商队伍建设，强化招商过程
管理，提升招商引资实效。同时，坚持生
活性与生产性服务业并重，充分发挥中
心城区集聚高端要素、引领创新驱动的
核心作用，加快构建现代服务业体系。

激活辖区内大润发、东方商厦、楚水招商
城等大型商场、市场、酒店等对周边区域
的辐射影响力，推动服务业和建筑业发
展提速、结构优化、占比提升。结合国家
级历史文化名城、全国文明城市创建和
全域旅游战略，推动水乡文旅融合发
展。放大金东门老街、银北门品蟹一条
街等景点人文效应，挖掘夜间经济等新
业态项目，提升旅游业对经济增长的贡
献率。加大旅游项目策划力度，推进龙
津河风貌区、城北片区开发建设，全面打
造“景入城内”“城在景中”的城区旅游格
局。

昭阳街道做大做强特色优势产业

本报讯（通讯员 金钧 全媒体
记者 冯兆宽）近日，荻垛镇退役军
人服务站开展退役军人返乡迎接仪
式，为退役军人做好返乡报到服务。

座谈会上，工作人员向退役士
兵们通报了服务站今年的工作情
况，及时传达我市退役军人各项优
惠政策，特别在就业创业领域的政
策作了重点说明。

随后，退役士兵们踊跃发言，
交流了退役后的下一步打算。00后
退役士兵刘鹏说：“在部队的日子
里，我深感知识的重要性，所以想
要回来继续完成学业，好好充实提
升自己。同时也会把部队的优良传
统带到生活、学习中去，为家乡增
光添彩。”

在座退役士兵们纷纷表示，将
尽快适应角色转变，发扬退役不褪
色的精神，继续为家乡的发展作贡
献。

发挥保障职能
做好贴心服务

10月9日，兴化市工作人员正在给五里大桥桥墩画
上彩绘，美化环境。 杨桂宏 摄

近日，市关工委召开网吧监督联
席专题会议，市公安局网监大队、文
广旅体局文化稽查大队、市场监管
局、电信局，市网吧监督指导组、工作
组成员，昭阳、戴南、安丰三个街道
（乡镇）相关五老参加会议。

许湘山 冯兆宽 摄

彩绘桥墩 美化环境


